

Un million de voisins dans la région de Waterloo

Une vision d'un avenir inclusif, résilient et prospère, portée par des organismes sans but lucratif et des groupes communautaires

Alors que la région de Waterloo passera de 700 000 habitants à plus d'un million au cours des prochaines décennies, nous avons besoin d'une vision de l'avenir qui soit inclusive, résiliente et prospère. Des organismes sans but lucratif et des groupes communautaires travaillent déjà chaque jour avec leurs voisins pour bâtir un avenir où chacun prospère. Ce sont ces experts dont nous devrions nous inspirer pour établir des priorités.

Un million de voisins est une vision ascendante de l'avenir, issue des tables rondes que nous avons organisées entre octobre 2024 et mars 2025. Ces discussions ont eu lieu dans toute la région de Waterloo, avec la participation d'organismes sans but lucratif et de groupes communautaires actifs à Kitchener, Cambridge, Waterloo et dans les cantons ruraux. Nous avons identifié des priorités communes et élaboré des scénarios d'avenir fondés sur le concept de *multisolution*, c'est-à-dire la recherche de solutions qui résolvent plusieurs problèmes simultanément, tout en faisant progresser l'équité.

Le concept de multisolution nous permet de repenser notre vision de l'avenir. Au lieu de nous concentrer sur les limites de notre fonctionnement actuel, nous pouvons imaginer un avenir fondé sur la coopération, l'entraide et l'abondance.

Nos discussions nous ont permis d'élaborer une vision globale articulée autour de 15 thèmes, étant entendu qu'ils se recoupent largement et qu'ils peuvent être abordés simultanément :

- Arts, culture et sport
- Appartenance
- Action pour le climat
- Justice pour les personnes handicapées
- Éducation
- Environnement
- Alimentation
- Santé
- Logement
- Souveraineté indigène
- Travail
- Multiculturalisme
- Capacité organisationnelle
- Espaces publics
- Transport

Dans la région de Waterloo, nous avons indéniablement connu des difficultés de croissance. Comme dans de nombreuses autres régions du Canada, l'accès au logement est à un point critique. Le nombre de voisins sans abri ne cesse d'augmenter, alors que nous nous efforçons de répondre aux besoins en matière de refuge d'urgence, d'aide aux toxicomanes et d'aide à la santé mentale. Nous sommes confrontés à des pressions accrues sur nos terres agricoles et notre eau potable. Les organismes sans but lucratif et les groupes communautaires peinent à renforcer leurs capacités organisationnelles pour répondre à des besoins plus complexes. Lorsqu'on pense à l'avenir, il est facile de se focaliser sur des problèmes que nous craignons de voir s'aggraver.

Mais « Un million de voisins » vise à envisager l'avenir sous un autre angle : celui de la reconnaissance de l'immense force collective et de la profondeur des relations au sein des communautés de la région de Waterloo. Nous pouvons reconnaître que nous sommes plus forts ensemble, que nos priorités sont interconnectées et que nous pouvons aller plus loin ensemble que seuls.

Nous avons choisi d'utiliser le terme « voisins » pour décrire les personnes concernées par cette vision, car que vous soyez propriétaire, locataire ou sans abri, résident(e) de longue date ou nouvel(le) arrivant(e), jeune ou aîné(e), nous sommes tous voisins.

Imaginer une journée dans la vie : inclusion et communauté

« Je me sens considérée et soutenue par mes voisins. J'inscris mes enfants à l'école et mon fils, qui est handicapé, reçoit le soutien personnalisé dont il a besoin pour s'épanouir à l'école et se sent le bienvenu dans les restaurants, les cafés, les parcs et les bibliothèques de la région. Il n'a pas besoin de chercher des lieux isolés pour se connecter et se sentir en communauté. Mes deux enfants se rendent à l'école à pied avec d'autres enfants du quartier. Il y a beaucoup d'activités parascolaires et d'événements communautaires en soirée. »

– Réflexion d'une participante à la table ronde

Imaginer une journée dans la vie : vieillir collectivement

« Je suis une personne âgée et je me réveille dans mon appartement abordable à loyer contrôlé, qui fait partie d'une coopérative d'habitation durable sur le plan de l'environnement. Le matin, je promène mon chien sur des sentiers auxquels j'ai accès directement depuis ma maison et je m'arrête plusieurs fois pour discuter avec des voisins. On m'invite à participer au jardin de pollinisation et au jardin communautaire du quartier. »

– Réflexion d'un participant à la table ronde

Pour en savoir plus

Rendez-vous sur le site onemillionneighbours.ca (en anglais uniquement) pour lire le rapport complet, partager vos histoires, poser des questions et suivre nos progrès vers cette vision.